
РИМСКОЕ ПРАВО НА ПТИЧЬИХ ПРАВАХ
Генеральный директор Чернобыльской АЭС Виталий Толстоногов делится впечатлениями 
о заседании рабочей группы по ядерной безопасности стран “большой семерки”

В публ икаци и  "С по
собно л и  рим ское право  
защ ит ит ь Чернобы льс
кую А Э С ? ”, пом ещ енной  

в преды дущ ем  ном ере  
наш ей газет ы , со о б щ а
лось  о том, что д ел е 
гац ия Украины  прим ет  

участ ие в засед ании  
рабо чей  групп ы  по 

яд ерн ой  безопасн ост и  
ст ран “бол ьш ой сем ер 

ки". Ч ернобы льская  
п о в ест ка дня на зас е д а 
нии эт ого м еж д ун ар о д 

ного органа ини ции рова
л ась  укр аи нско й  ст оро

ной и им ела в виду  
заост рит ь вним ание  

м еж дународн ого  сооб
щ ест ва, преж де всего  
ст ран, под п и савш и х в 

1995 го д у  М ем о рандум  о 
взаим оп оним ани и , на  

нереш ен ны х проб л ем ах  
в связи  с досрочны м  

вы водом  из э ксп л уат а
ции энергобл оков ЧАЭС.

Н а п о м н и м  ч и т а т е л я м , 
что “с под ачи" Ч А Э С  в М е
роприятия  к закры тию  Ч ер 
ноб ы л ьской  а том н ой  с та н 
ци и , п о д п и с а н н ы е  П р е з и 
ден том  страны , был внесен 
п у н кт : “ И н и ц и и р о в а ть  с о 
з д а н и е  м е ж д у н а р о д н о го  
ф онда “Ч е р н о б ы л ь ” (а кку 
м у л и р о в а н и е  с р е д с т в  на 
э к о н о м и ч е с к и е  и с о ц и 
альны е затраты , связанны е 
с закры тием  Ч АЭ С )".

З а те м  бы ли н а п р а в л е н ы  
письм а главы  наш его госуд а р 
ства к руководителям  ведущ их 
стран. Была напряж енная  р а 
бота М инистерства  и н о стр а н 
ных дел  Украины . В ре зул ьта 
те рабочая группа по яд ерной  
безопасности  стран "больш ой  
се м е р ки ” , руководител ем  ко 
торой является представитель 
И та л и и  го с п о д и н  М а н ч и н и , 
впервы е сф орм улировала для 
обсуж дения вопрос о со ц и а л ь
ной за щ и те  персонал а  с т а н 
ции и ж ител ей  города С лаву- 
тича. Его предполагалось рас
см отреть  в январе  2001 года. 
Но то гда  за се д а н и е  по ряд у  
причин не состоялось .

И в о т  8 м ая  сего  год а  в 
Р им е  о ткр ы л а с ь  о ж и д а е м а я  
встреча. В составе украинской  
д ел егации , возглавляем ой  з а 
м естителем  м инистра топлива 
и энергети ки  —  презид ентом  
Н А Э К  "Э н е р го а т о м "  Н у р о м  
Н и гм а ту л л и н ы м , бы ли ге н е 
ральны й директор  Ч АЭ С  В ита 
лий Т о л с то н о го в , го р о д с ко й  
гол ова  С л а вути ча  В л ад и м ир  
У д о в и ч е н к о , п р е д с е д а т е л ь  
проф сою зного  ком итета  с та н 
ции А лексей  Лыч.

Когда пред ставител и  У кр а 
ины ознаком ились с повесткой  
д н я , о ка за л о сь , что  вопросы  
социал ьной  защ иты  отнесены  
на ... самы й ее конец. Но это 
не стало  неож ид анностью  для 
наш ей д е л егац ии ...

— П еред вылетом в Рим ру

ководи тель д е л е га ц и и  Н. Н иг- 
м а т у л л и н  п о с т а в и л  п е р е д  
нам и главную  зад ачу: о б е с п е 
чи ть  п о м о щ ь  в в ы п о л н е н и и  
програм м ы  социал ьной  за щ и 
ты . А  в с е  о с т а л ь н о е , ка к  
объ ясни л  он, по ходу дел а , —  
р а сска зы в а е т  В .Т о л стон о гов .
—  О бщ и е  призы вы  о пом ощ и 
на встречах  под об ного  уровня 
не проходят. Р азговор долж ен 
носить  кон кретн ы й  ха р а кте р . 
П оэтом у реш ено бы ло из о б 
суж дения лю бой проблем ы  и з
вл екать  пол ьзу  дл я  реш ения  
пробл ем  социал ьны х. Н а пр и 
мер, мы заострил и  вним ание  
рабочей  группы  на обращ ении  
с р а д и оакти вн ы м и  отход ам и . 
П о ч е м у ?  П о то м у  что  это  —  
вопрос  обеспе че н и я  р а д и а ц и 
он н ой  и эко л о ги ч е с ко й  б е зо 
пасности  на пл ощ ад ке  Ч е р н о 
бы льской  станци и  и 3 0 -кил о - 
м етровой  зоны . И мир к этой 
пробл ем е относится  с п они м а
нием . Тем более что в бы вш ем 
С С С Р  ей не удел ялось д о с т а 
т о ч н о го  в н и м а н и я : ж и д к и е  
РА О  хр а н и л и  во в р е м е н н ы х  
ем костях , тверды е РАО захо - 
ронял и , не очень дум ая  о п о 
сл ед ствиях . О бсуж д ая  п о н я т 
ную е вропейцам  тему, можно 
бы ло говори ть  об увел ичении  
ф ин ансировани я  на ее реш е
ние, а вм есте  с тем  и об учете  
со ц и а л ьн о го  аспе кта . Л о гика  
очень проста : если "больш ая 
с е м е р к а "  нам  п о м о га е т , мы 
ра зворачиваем  п р оизвод ство

ко н те й н е р о в , д е л а е м  новы е 
заводы , в том чи сл е  завод  по 
пер е пл а вке  м етал лов , а в ко 
нечном  счете  со зд а е м  р а б о 
чие м еста  д л я  строител ей  и 
экспл уатац и онни ков .

—  По каким  вопросам  вам 
приш лось ещ е д о кл ад ы вать?

—  В связи с тем , что в со 
с т а в  д е л е г а ц и и  в к л ю ч и л и  
мэра города  и пр е д се д а те л я  
проф ком а станции, я д окл ад ы 
вал только  по п р о и зв о д ств е н 
ным вопросам , а они  —  по с о 
циальны м . П риш лось осветить 
ход снятия  Ч А Э С  с э кс п л уа та 
ции, вы полнения плана S IP  по 
пр еоб разовани ю  объ екта  “У к 
ры тие ” . Но акц е н ти р о ва л  в н и 
м ание рабочей  группы  на н е 
обход и м ости  увел и че н и я  ф и 
нанси рован ия  в обращ ени и  с 
р а д и о а к т и в н ы м и  о т х о д а м и . 
При этом  бы ли показаны  ш аги 
У краины  в р е ш е н и и  д а н н о го  
вопроса , в частности  по с т р о 
ительству перерабаты ваю щ их 
м ощ ностей  на пром пл ощ ад ке  
Ч ерн обы л ьской  А Э С . Все это 
бы ло воспри нято  с п о н и м а н и 
ем и, естественно , в контексте  
занятости  персонал а.

—  Как проход ил о  о б суж д е 
ние социал ьны х пробл ем ?

—  Д окл ад  по д а н но м у  во п 
росу сделал В .У д овиченко , со 
д окл а д  —  А .Л ы ч. Д олж ен о т 
метить, что при их обсуж дении 
п р о я в л я л о с ь  п о н и м а н и е . По 
крайней  м ере, не бы ло н е п р и 
ятия , с которы м  приход илось

встречаться  раньш е. В сп о м и 
нается , ка к  в по р у  пр е д се д а 
т е л ь с т в а  в р а б о ч е й  гр у п п е  
пред ставител я  Герм ании  с ру 
ко в о д и те л я м и  на ш е го  м и н и 
с те р с тв а  п р о с то  не х о те л и  
р азговаривать  по дан ной  п р о 
блеме. Мол, социальная защ и
та —  это забота  Украины . А  на 
ряд конкретны х вопросов  на 
ш ей  д е л е га ц и и  в М ю н х е н е  
просто  не п о с л ед овал о  н и ка 
кого ответа .

Но в Риме ситуация и зм е 
нилась. О д нако  рабочая  гр у п 
па очень осторож н о  относится  
к с о зд а н и ю  ка ки х -л и б о  ф о н 
дов . Здесь мы пол учили  ф ак
тически  отказ. Х отя п р е д с та 
вител и  группы  говори л и  о воз
м о ж н о с т и  ф и н а н с и р о в а н и я  
програм м  по д вухсто р о н н е м у  
сотруд ни честву . П оэтом у нам 
нужно разрабаты вать  ко н кр е т
ные предлож ения. О дно из них 
озвучил  А л ексей  В асил ьевич 
Л ы ч: о создан ии  “А то м р е м о н - 
т с е р в и с а ” к а к  п е р е д о в о г о  
п р е д п р и я ти я  д п я  повы ш ения  
б е зо п а с н о с ти  ато м н ы х  с т а н 
ций. Эта идея в прин ципе  не 
б ы ла  о тв е р гн у та . Н ам б ы ло  
ч е тко  с ка з а н о : п р е д л а га й т е  
конкретн ы е  проекты  —  будем  
р а с с м а тр и в а т ь  в о зм о ж н о с ть  
ф и н ансировани я , в том числе 
и к а к и х -то  с о ц и а л ь н ы х  п р о 
блем.

—  О чевидно: о результатах 
за с е д а н и я  “р и м с к о го  кл у б а "  
м ож но говори ть  тол ько  в с а 

мом п р е д вари тел ьн ом  пл а 
не. И все  ж е ...

—  У верен , что п о зи ти в 
ный р е зуп ьта т  б уд ет в л ю 
бом случае. Есть такое  ощ у
щ ение. В едь в начале  р и м 
с ко го  за с е д а н и я  го сп о д и н  
М анчини был б л изок к п о зи 
ц и и , ко то р у ю  з а н и м а л и  и 
у ч а с т н и к и  м ю н х е н с к о й  
в с т р е ч и . Т а к ж е  д е л а л с я  
упор на то, что  соц иал ьной  
за щ и то й  п е р с о н а л а  Ч А Э С  
д ол ж на  за ни м а ться  У кр а и 
на . Но п о с п е  о б с у ж д е н и я  
вопрос так уже не ставился, 
говори лось о возм ож ности  
д в ухсто р о н н и х  проектов .

Н а м о й  в з гл я д , о ч е н ь  
важ ны м  п о ка за т е л е м  я в и 
л о сь  и то , что  в п о в е стке  
дня  бы ла с д ел ана  п е р е с та 
новка . В ито ге  с о ц иал ьная  
защ ита персонапа  пер е д ви 
нулась с п осл ед него  места 
в п е р в ы й  б л о к  в о п р о с о в . 
П ричем  это  бы ло с д ел ано  
по просьб е  у кр а и н ско й  д е 
л е га ц и и , а о р га н и з а т о р ы  
п о д о б н ы х  м е р о п р и я т и й  
крайне редко м еняю т ре гл а 
мент по и н и ц и а ти ве  п р о с я 
щей стороны . Т аким  о б р а 
зом , бы ла об о зн а че н а  ва ж 
ность пробл ем ы ...

. . .  Римское право посеяло 
малую надежду в чернобыль
ских сердцах. Не плохо бы 
дождаться щедрых всходов.

В иктор  КАПУСТА


